
Valeriu Matei, un intellectuel au sommet

Description

Valeriu Matei, vice-prÃ©sident du Parlement moldave et chef du parti des forces 
dÃ©mocratiques, intellectuel engagÃ©, ne mÃ¢che pas ses mots et insiste sur une rÃ©elle 
indÃ©pendance vis-Ã -vis de la Russie. Entretien dans son bureau du Parlement, en plein 
cÅ?ur de Chisinau.

S.R. : La Moldavie traverse une pÃ©riode de crise Ã©conomique. Le handicap majeur de 
lâ??Ã©conomie du pays semble Ãªtre sa dÃ©pendance Ã  lâ??Ã©gard du marchÃ© russe, 
surtout en ce qui concerne lâ??Ã©nergie. Quâ??en pensez-vousÂ ?

La question vitale de notre Ã©conomie, câ??est la dÃ©pendance Ã©nergÃ©tique, bien Ã©videmment,
vis-Ã -vis de la Russie. Mais nous avons fait dâ??Ã©normes progrÃ¨s dans ce domaine.
Aujourdâ??hui, prÃ¨s de 60Â % de nos besoins en pÃ©trole sont importÃ©s de Roumanie, de mÃªme
pour plus de 10Â % de notre Ã©nergie Ã©lectrique. Câ??est un grand changement. Câ??est par la
Roumanie que nous pouvons relier nos rÃ©seaux Ã©lectriques avec le reste des lignes
europÃ©ennes. Lâ??Ã©nergie, en particulier lâ??Ã©nergie pÃ©troliÃ¨re, est moins chÃ¨re en
Roumanie quâ??en Russie. Mais il y a un trÃ¨s gros problÃ¨me qui doit se rÃ©gler rapidementÂ :
35Â % des industries, dont la plupart sont des industries productrices dâ??Ã©nergies, ont Ã©tÃ©
implantÃ©es sous la pÃ©riode soviÃ©tique en Transnistrie.

Quels sont les secteurs qui sont favorisÃ©s par la Moldavie pour attirer les investissements 
Ã©trangersÂ ?

Tout dâ??abord, lâ??industrie de lâ??Ã©nergie Ã©lectrique. Nous venons dâ??approuver le projet de
privatisation de cette branche. Sans la Transnistrie, nous produisons dÃ©jÃ  30Â % de notre
Ã©lectricitÃ©. Avec les 10Â % importÃ©s de Roumanie, cela fait 40Â %. Nous pensons faire encore
mieux Ã  lâ??avenir.

Autre domaine important: lâ??agriculture. Il y a dâ??Ã©normes possibilitÃ©s dâ??investissements
dans un secteur oÃ¹ la France est encore absente en particulier la vinification. Et nous dÃ©tenons
aussi les marchÃ©s de lâ??Est. Or, la France est trÃ¨s concernÃ©e par la production de vin, et par
lâ??agriculture en gÃ©nÃ©ral, les produits alimentaires. Le gouvernement prÃ©cÃ©dent nâ??a pas
menÃ© jusquâ??au bout la rÃ©forme agraire. Nous avons un retard Ã  rattraper. Aujourdâ??hui, les
premiers investisseurs sont les AmÃ©ricains, suivis par les Allemands. Enfin, il faut dÃ©velopper
lâ??industrie du tourisme.

Quelles sont les entreprises franÃ§aises implantÃ©es en MoldavieÂ ?

En 1998, des progrÃ¨s importants ont Ã©tÃ© rÃ©alisÃ©s quant Ã  la prÃ©sence franÃ§aise dans
lâ??Ã©conomie moldave: la France est devenue le premier investisseur Ã©tranger. France
TÃ©lÃ©com participe Ã  la crÃ©ation de la tÃ©lÃ©phonie mobile. Jâ??espÃ¨re que cette sociÃ©tÃ©
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investira dans Moldtelecom et, si ce nâ??est en tant quâ??investisseur, quâ??elle interviendra au
moins en qualitÃ© dâ??opÃ©rateur. La GrÃ¨ce et lâ??Allemagne sont dÃ©jÃ  sur les rangs. Lafarge a
repris cet automne le contrÃ´le de lâ??entreprise de ciment Ã  Rezina, dans le nord du pays. Pour
lâ??instant, la production nationale de ciment est de un million de tonnes. Avec Lafarge, nous
espÃ©rons en produire le double. EDF projette de construire une centrale Ã©lectrique dans la
banlieue de Chisinau. Tous ces contrats ont dÃ©jÃ  Ã©tÃ© signÃ©s. En outre, jâ??espÃ¨re que la
SEITA participera Ã  la privatisation du complexe industriel de tabac, industrie trÃ¨s importante en
MoldavieÂ : nous produisons 10 milliards de cigarettes par an -SEITA en produit 16 milliards- soit
35Â % du tabac de la CEI. Jâ??ai reÃ§u la dÃ©lÃ©gation de la SEITA et nous avons dÃ©jÃ  entamÃ©
des nÃ©gociations concrÃ¨tes. Quel est lâ??intÃ©rÃªtÂ ? Distribuer des cigarettes de marque
franÃ§aise, fabriquÃ©es en Moldavie, dans toute lâ??ex-URSS. Câ??est un marchÃ© Ã©norme.
80Â % de notre production de tabac est exportÃ©e vers la Russie, lâ??Ukraine, la BiÃ©lorussie,
lâ??Asie centrale… Il sâ??agit dâ??intÃ©rÃªts rÃ©ciproques. Tout le monde y trouve son compte.

Vous avez signÃ© un accord de partenariat et de coopÃ©ration entre la RÃ©publique de 
Moldavie et lâ??Union europÃ©enne le 1er juillet 1998. Quel est lâ??objet de cet accordÂ ?

Je suis le prÃ©sident du comitÃ© de relation avec le Parlement europÃ©en, donc je connais bien la
question. Les deux choses les plus importantes de cet accord ont Ã©tÃ© la crÃ©ation dâ??une zone
de commerce entre lâ??Europe et la Moldavie et, bientÃ´t, lâ??adhÃ©sion Ã  lâ??Organisation
mondiale du commerce, au mois dâ??aoÃ»t prochain sans doute. Les rÃ©formes Ã©conomiques ont
Ã©tÃ© approuvÃ©es par lâ??Union europÃ©enne. Nous souhaitons avant tout Ãªtre traitÃ© comme
un pays Ã  part et non comme un bloc avec la BiÃ©lorussie ou avec la Russie. Quand nous avons
rencontrÃ© les dÃ©putÃ©s europÃ©ens Ã  Bruxelles, ils Ã©taient trÃ¨s mÃ©fiants. Mais ils se sont
aperÃ§us que nous Ã©tions venus avec un message trÃ¨s clair et une volontÃ© de rÃ©former les
institutions politiques et notre systÃ¨me Ã©conomique.

Autre point important, le 16 dÃ©cembre 1998, le Parlement europÃ©en a approuvÃ© une rÃ©solution
concernant le retrait de la XIVe armÃ©e russe en Transnistrie et la libÃ©ration du dÃ©putÃ© moldave
Ilie Ilascu, emprisonnÃ© Ã  Tiraspol. Nous avons donc Ã©galement entamÃ© une collaboration
politique avec le Parlement europÃ©en.

Autre secteur, autre collaboration. Vous Ãªtes membre de la CEI. Quelle est aujourdâ??hui 
votre position dans ce domaineÂ ?

Nous Ã©tions en dÃ©saccord sur ce point avec lâ??ancien prÃ©sident M. Snegur et nous nous
sommes prononcÃ©s contre lâ??adhÃ©sion Ã  la CEI. M. Snegur a signÃ© la participation Ã  la CEI le
21 dÃ©cembre 1991, sans lâ??accord du premier Parlement (1990-1994) qui ne lâ??a dâ??ailleurs
jamais ratifiÃ©. Ce traitÃ© nâ??a Ã©tÃ© ratifiÃ© quâ??en avril 1994 avec le nouveau Parlement,
dominÃ© par le parti agrarien. Nous ne sommes membres de la CEI que dans le domaine
Ã©conomique, pas dans les domaines militaire et politique. Nous estimons que nous appartenons Ã 
une organisation rÃ©gionale, rien de plus. De toute faÃ§on, aucun accord Ã©conomique dans le cadre
de la CEI nâ??a Ã©tÃ© rÃ©alisÃ© Ã  plus de 30Â %. Mais cela aurait Ã©tÃ© une folie de ne pas avoir
de relations Ã©conomiques avec les anciennes rÃ©publiques de lâ??Union soviÃ©tique. Câ??est
notre marchÃ© principal.
Aujourdâ??hui, nous voulons nous dÃ©tacher de cette soi-disant communautÃ©, qui est un organisme
mort, et mÃªme mort-nÃ©!
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Vous-mÃªme avez beaucoup Å?uvrÃ© pour que la Moldavie prenne ses distances avec 
lâ??ancien â?? grand frÃ¨re â?• soviÃ©tique.

Jâ??ai dâ??abord participÃ© Ã  des nÃ©gociations avec Gorbatchev, qui menait une certaine politique
envers lâ??Occident et une autre pour lâ??intÃ©rieur. Dans les annÃ©es 1988-1991, nous avons
ouvert des nÃ©gociations â??confidentielles- avec les trois pays baltes, lâ??ArmÃ©nie et la
GÃ©orgie, auxquelles jâ??ai participÃ©. La Moldavie a la premiÃ¨re reconnu lâ??indÃ©pendance de
la Lituanie. Jâ??ai Ã©tÃ© moi-mÃªme lâ??auteur de cette proposition. Nous avons coordonnÃ© nos
actions pour nous dÃ©tacher de lâ??URSS.

Du point de vue juridique, il nâ??existait aucun document qui incluait la Moldavie dans lâ??Union
soviÃ©tique soit de 1940 Ã  1990. En 1940, Staline approuvait la dÃ©cision dâ??annexion de la
Moldavie, contrevenant ainsi Ã  la constitution soviÃ©tique. En acceptant de signer un nouveau traitÃ©
pour une union (la CEI), nous aurions lÃ©gitimÃ© le pacte Molotov-Ribbentrop. Câ??Ã©tait un
instrument de chantage. â?? Si vous signez sans condition, la Moldavie ne connaÃ®tra aucun
problÃ¨me â?•. Ils nous ont contraints de signer, sous peine de crÃ©er deux rÃ©publiques Ã 
lâ??intÃ©rieur mÃªme de la Moldavie. Et câ??est pourtant ce qui sâ??est passÃ©.

En Occident, on a prÃ©sentÃ© la guerre de Transnistrie comme un conflit ethnique. 41Â % des
habitants sont des Moldaves, 28Â %, des Ukrainiens, 25Â %, des Russes. Smirnov, dÃ©barquÃ© de
SibÃ©rie et prÃ©sident autoproclamÃ© de la RÃ©publique de Transnistrie, est comparable Ã  un
terroriste qui dÃ©tourne un avion et dÃ©finit les rÃ¨gles du jeu. Ils ont crÃ©Ã© cette enclave et les
problÃ¨mes demeurent.

La Transnistrie, constitue-t-elle un moyen de pression important pour les RussesÂ ?

La Transnistrie est un espace incontrÃ´lÃ©, oÃ¹ se sont installÃ©s diffÃ©rents groupes mafieux, aussi
bien ukrainiens, russes, italiens que moldaves. De plus, câ??est une zone de trafic de drogue, trafic de
personnes humaines et un trafic dâ??armes. Il faut instaurer un contrÃ´le des frontiÃ¨res avec
lâ??Ukraine. Nous lui avons proposÃ© de crÃ©er des points de contrÃ´le communs Ã  la frontiÃ¨re.
Mais elle nâ??a pas une attitude trÃ¨s claire sur la question de la Transnistrie.

Staline Ã©tait un gÃ©nie pour crÃ©er des problÃ¨mes. Quand il a annexÃ© la Moldavie, il a pris le
nord qui partageait une frontiÃ¨re avec la Pologne, et le sud qui, offrait un accÃ¨s au Danube et Ã  la
mer Noire, pour les donner Ã  lâ??Ukraine. Maintenant, nous avons un problÃ¨me de frontiÃ¨re avec
lâ??Ukraine. Autre exempleÂ : pour passer au sud de la Bessarabie, lâ??autoroute se situe sur le
territoire de la Moldavie. Il nâ??y avait que le diable pour faire Ã§a. Et il lâ??a fait.

Le rÃ©gime de Smirnov a commencÃ© Ã  Tiraspol, dans la ville mÃªme. Ils ont ensuite terrorisÃ© les
villages en les survolant avec leurs avions militaires. Ils disposaient dâ??une force militaire. Puis, ils
ont occupÃ© le territoire avec lâ??aide de la XIVe armÃ©e russe. Nous nâ??avions aucun tank, aucun
avion, aucun hÃ©licoptÃ¨re dans lâ??armÃ©e nationale. Seulement de simples bataillons. Comment
la guerre a-t-elle commencÃ©e? Par lâ??attaque du village de Dubasar qui ne disposait que dâ??une
milice, les sÃ©paratistes ont confÃ©rÃ© la citoyennetÃ© Transnistrienne aux officiers et soldats de
lâ??armÃ©e russe afin quâ??ils puissent rester. Officiellement, ils travaillent Ã  lâ??usine, en bons
ouvriers. Dans les faits, ils opÃ¨rent dans les dÃ©tachements paramilitaires, soi-disant civils, de la
Transnistrie. Aujourdâ??hui, ils sont 8Â 000 Ã  9Â 000 hommes qui composent lâ??armÃ©e de la
Transnistrie. Lâ??armÃ©e nationale de la Moldavie comprend, quant Ã  elle, 7Â 600 hommes.
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Câ??est pourquoi nous souhaitons le dÃ©sarmement de ces dÃ©tachements et le retrait de ces
soldats.

Quel est le nombre des victimes de la guerreÂ ?

Câ??est trÃ¨s difficile Ã  dire. Nous estimons Ã  18Â 000 le nombres de victimes dans le camp
moldave. Mais rien nâ??est officiel en lâ??absence de tout contrÃ´le. De nombreuses personnes ont
Ã©galement disparu. Nous recevons beaucoup de lettres de leurs familles nous demandant oÃ¹ ils se
trouvent. Depuis, des recherches ont permis de mettre Ã  jour plusieurs cadavres du cotÃ© de
Dubasar.

Pourquoi la XIVe armÃ©e russe ne sâ??est-elle toujours pas retirÃ©eÂ ?

Quand la Russie a Ã©tÃ© acceptÃ©e au Conseil de lâ??Europe, ce point Ã©tait une des conditions
essentielles Ã  son entrÃ©e dans lâ??organisation. A lâ??automne 1994, elle signait un accord avec la
Moldavie Ã©chelonnant le retrait de la XIVe armÃ©e sur trois ans. Cet accord nâ??a pas Ã©tÃ©
ratifiÃ© par la Douma, alors quâ??il lâ??a Ã©tÃ© par le gouvernement central. Pas de ratification,
donc pas de rÃ©alisation.

Quelle peut-Ãªtre la solutionÂ ?

Des forces internationales de surveillance sont nÃ©cessaires pour contrÃ´ler les frontiÃ¨res. Et
empÃªcher les violations des droits de lâ??homme. Mais les clÃ©s du problÃ¨me sont Ã  Moscou. La
Banque mondiale et le FMI devraient subordonner leurs aides financiÃ¨res Ã  un retrait de la XIVe

armÃ©e russe. Nous devons nous-mÃªme Ã©galement convaincre la CommunautÃ© internationale
de la nÃ©cessitÃ© de rÃ©soudre ce problÃ¨me au plus vite. Une grande partie des armes de la Serbie
viennent de Transnistrie, de mÃªme pour certaines zones de conflit dans le monde arabe. Les piÃ¨ces
dÃ©tachÃ©es provenant de Russie sont assemblÃ©es en Transnistrie. Smirnov et Tchernomyrdine
ont signÃ© un accord pour se partager lâ??arsenal de la Transnistrie.
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* Sabrina ROUILLE est journaliste-rÃ©dactrice print et web indÃ©pendante chez Comandwrite.
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